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Второе пришествие 
капремонта

Совет

Оправдать 
надежды 

избирателей

отКРовеННЫЙ РАЗГовоР

В рамках проекта «Общий дом Чувашия» мы нача-
ли печатать интервью с людьми, так или иначе свя-
занными с руководством республикой: кому как не 
им знать истинное положение дел. Сегодня наш со-
беседник – известный политик Петр КРАСНОВ, дол-
гое время занимавший в Чувашии высокие посты.

Читайте интервью  на 4-5 страницах.

Петр Краснов –  
об экономике, 

жилье  
и главе республики

Первое пришествие 
было вялотекущим и 
продолжительным. 
Для большинства 
оно закончилось 
ничем. Второе 
началось с очередного 
законодательного 
новшества единороссов 
– закона о капитальном 
ремонте, в Чувашии 
его приняли 23 июля 
сего года в невероятной 
спешке – на одном 
заседании сессии 
Госсовета сразу в двух 
чтениях. 

Есть опасения, что в недале-
ком жилищно-коммунальном 
будущем скажут, что в законе 
есть ошибки и недоработки, 
как было с постановлением по 
ОДН. Благодаря «ошибке» из 
карманов населения утекло не-
мало средств, которые до сих 
пор не вернули. Пока народ по-
нял, пока обещали разобраться 
и разбирались, мы продолжали 
платить за ОДН по «ошибочной» 
формуле. Не случится ли нечто 
подобное с законом о капре-
монте? Не придется ли гражда-
нам России опять доказывать, 
что они не верблюды и столько 
воды не пьют? А в это время 
деньги на капремонт будет 
успешно собирать региональ-
ный оператор. О новом законе 
размышляет председатель 

Контрольно-ревизионной 
комиссии Союза собствен-
ников и нанимателей жилья 
Тамара Манаева.

Спешка в тишине
Серьезнейший закон о капре-

монте принимался тихо, безо 
всякого обсуждения с обще-
ственностью. Информация об 
этом важном документе не была 
доведена до жителей республи-
ки, они до сих пор не знают, что 
им приготовила «Единая Рос-
сия». Но есть и другие примеры. 
В Удмуртии депутаты поступили 
как нормальные люди - провели 
общественные слушания, об-
суждали закон несколько дней, 
предложили 100 поправок, 33 из 
них были приняты. У нас всполо-
шился один Моляков. Он пред-
лагал отложить принятие закона, 
пока не прошло его обсуждение. 
Но большинство не согласилось 

с предложением. Правда, в Гос-
думу направлено обращение о 
приостановлении действия за-
кона о капремонте, как на эту 
инициативу посмотрят в Москве 
– пока неизвестно.

А ведь в этот антинародный 
документ можно было внести 
поправки, дать время порабо-
тать над ними, как требовала 
фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. Но единороссам было не-
когда – торопились отчитаться 
перед Москвой, чтобы показать, 
как у нас здесь все здорово. Ско-
ро люди поймут, какая «здоров-
ская» нагрузка ляжет на их ко-
шельки, и массовые неплатежи 
– не самое плохое, что может 
произойти в итоге.  

Продолжение на 2 стр. 

Тема № 1 

Республиканский 
Союз собственников 

и нанимателей жилья 
принимает граждан по 

всем вопросам ЖКХ. 
Вас ждут  

в общественной приемной 
депутата Госдумы РФ  

Анатолия Аксакова  
по адресу:  

пр. 9-й Пятилетки, дом 2, 
корп. 3, офис 6.

Приходите с вопросами 
и предложениями 

по пятницам в 10 часов

О работе местных отделе-
ний отчитались руководите-
ли трех организаций – Юрий 
Ксенофонтов (Канаш), Вла-
димир Офаринов, который 
активно работает не только 
в своем Ядринском районе, 
но оказывает поддержку и 
руководителям других мест-
ных отделений, и Нина Гри-
горьева (Вурнарский район). 
Сейчас главная забота спра-
вороссов на местах – по-
мощь жителям республики 
в решении проблем ЖКХ, в 
получении жилья и невы-
плаченной зарплаты, а также 
бесплатная юридическая по-
мощь. 

Руководитель аппарата 
РО, депутат Госсовета ЧР 
Олег Николаев рассказал на 
заседании о направлениях 
деятельности регионально-
го отделения партии и по-
ставил перед собравшимися 
задачу обсудить программу 
партии.

Еще одна тема - референ-
дум по поводу строитель-
ства полигона ТБО в Ново-
чебоксарске. Справороссы 
добивались его проведения 
через суд, но безуспешно. 
Формальным поводом для 
отказа послужила якобы не-
правильная формулировка 
выносимого на обсуждение 
вопроса. Надо оправдать 
надежды избирателей и до-
биться проведения рефе-
рендума, - сказал Анатолий 
Аксаков. На Совете было 
принято решение изменить 
формулировку и попытаться 
еще раз получить разреше-
ние.

В конце заседания Анато-
лий Аксаков вручил активи-
стам партии новые партий-
ные билеты, а председателю 
Новочебоксарского отделе-
ния Союза собственников и 
нанимателей жилья Элеоно-
ре Щетининой – благодар-
ственное письмо.

На заседании Совета Чувашского регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ,  
которое вел его председатель, депутат Госдумы РФ 
Анатолий Аксаков, был рассмотрен ряд вопросов. 
Первый – о прошедшем съезде партии, остальные 
касались дел республиканского значения.
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2 главное

Крестьян в обиду не дадут
НАши в МоСКве

Депутат Государственной Думы РФ от Чувашии Анатолий Аксаков  
продолжает защищать интересы республики 

Начало на 1 стр.

Право выбора
В федеральном законе ска-

зано, что дома, находящиеся 
под любой формой управления, 
имеют право выбора: либо от-
крыть спецсчет в банке для на-
копления средств на капремонт, 
либо перечислять их региональ-
ному оператору, который ими 
и распорядится. Чувашские де-
путаты-единороссы-новаторы 
исключили из списка управля-
ющие компании, и получилось, 
что у нас в республике откры-
вать спецсчета могут ТСЖ, ЖСК, 
но не дома, находящиеся на 
обслуживании в управляющих 
компаниях. А таких домов – 
90%! И если им не разрешить 
создавать спецсчета, то деньги 
пойдут в общий котел под на-
званием «региональный опе-
ратор». «Скороспелый» закон 
дает ему право распоряжаться 
этими средствами. Пойдут они 
туда же и от домов-«молчунов», 
которые не примут решение о 
создании спецсчета. 

Потому наши единороссы 
управляющие организации ти-
хонечко и вычеркнули, потому и 
принимали закон без обсужде-
ния.

Почем площадь?
Спецсчет можно будет от-

крыть в течение двух месяцев 
после публикации программы 
капитального ремонта, послед-
няя составляется на основании 
мониторинга домов, после про-
ведения которого станут извест-
ны расценки. И они уже извест-
ны - за капитальный ремонт 
придется платить из расчета 5 
руб. 22 коп. за 1 кв. метр - что 
в доме, который простоял пол-

века, что в построенном 10 лет 
назад. 

Откуда взялись эти пять ру-
блей с копейками? Известно 
откуда – с потолка. В домах не 
проведен технический аудит, 
позволяющий максимально 
точно знать, сколько надо брать 
с квадратного метра в каждом 
конкретном доме. Поэтому что-
бы долго не страдать над мони-
торингом и расчетами, была – 
опять же второпях – подсчитана 
«средняя температура по боль-
нице». Вышло 5,22.

Технический мониторинг до-
мов обязали проводить Госжил-
инспекцию. Кадров, времени, 
возможности у инспекции нет. 
Поэтому мониторинг если и про-
вели, то принципу «я его слепила 
из того, что было».

Главная интрига
Это вопрос о праве собствен-

ности, которое по закону о при-
ватизации мы получили только 
на свои квартиры. Так что, соб-
ственниками общего имущества 
дома мы не являемся? Когда 
некоторые граждане попросили 
в регпалате документ о регистра-
ции права собственности своей 
доли в общедомовом имуще-
стве, они получили отказ – де-
скать, указаний не было. А раз 
оно не зарегистрировано, то, по 
логике, собственниками мы не 
являемся. Тогда почему жильцы 
должны собирать деньги на ре-
монт имущества, которое им не 
принадлежит? 

Если же в регпалате право соб-
ственности вдруг зарегистриру-
ют, и мы станем собственниками 
всего дома, при чем здесь тогда 
региональный оператор? Тогда 
по Конституции наша собствен-
ность находится под охраной 

государства, а мы сами решаем, 
когда ее капитально ремонтиро-
вать. В УК имеются технические 
паспорта на каждый дом. Общее 
собрание жильцов примет ре-
шение о капремонте, будут со-
ставлены смета, перечень работ, 
определен срок. А деньги пере-
числяются на специальный счет 
в банке. Но в законе роль управ-
ляющих компаний не предусмо-
трена вообще. 

Нет ли смысла обратиться в 
Конституционный суд РФ, чтобы 
интрига перестала быть таковой?

Себе любимому
В соответствии с законом иму-

щество регионального оператора 
комплектуется за счет взносов 
Чувашской Республики и плате-

жей собственников помещений 
в многоквартирных домах, фор-
мирующих фонды. Чтобы узнать, 
какой процент от фонда капре-
монта региональный оператор 
будет брать для себя, депутат 
Игорь Моляков сделал запрос. 
Ему уже ответили, что процент 
неизвестен. 

Наши избранники в Госсовете 
- состоявшиеся люди (владель-
цы мясокомбината, хлебозаво-
да, птицефабрики, строительных 
фирм и пр.), они этих затрат не 
почувствуют. А платежеспособ-
ность населения, по моему убеж-
дению, исчерпана. Единственно 
верное решение – отложить 
вступление закона о капремонте 
в силу до 2016 года.

Продолжение  
в следующем номере.

Недавно в ходе «правительственного 
часа» он огласил обращение правитель-
ства Чувашии. В нем сообщалось, что 
«складывается критическая ситуация, свя-
занная с недофинансированием из феде-
рального бюджета на уплату процентных 
ставок по кредитам, займам, оформлен-
ным до 1 января 2012 года». Аксаков под-
черкнул, что «выданный республике лимит 
федеральных средств недостаточен, он не 
обеспечивает обязательств правительства 
РФ». Привыкший говорить конкретно, 
свой вывод депутат подкрепил цифрами: 
«Дефицит средств федерального бюджета 
составляет 381 млн рублей, причем этот 
дефицит включает не только инвестици-
онные кредиты, но также и краткосрочные 
кредиты и кредиты, полученные малыми 
формами хозяйств».  Одновременно он 
констатировал: «В свою очередь Чувашия 
все свои обязательства выполняет». «У 
меня вопрос: если Чувашия подаст в суд, 
то выиграет она у федерации, у Минсель-

хоза?» – резко спросил Аксаков в заключе-
ние у министра сельского хозяйства стра-
ны Николая Федорова.

«Наша родная Чувашия находится в 
таком же положении, как и вся Россий-
ская Федерация, - попытался оправдаться 
министр. - Недоглядели, Анатолий Ген-
надьевич, за прошлые годы за тем, что 
происходит в регионах и как увязаны ре-
гиональные программы с федеральными 
бюджетными лимитами… Недоглядели, 
надо это признать».  И заключил: «В отно-
шении судебных перспектив - ну, попро-
буйте». 

Эту же проблему Анатолий Аксаков под-
нял в ходе обсуждения проекта поправок в 
федеральный бюджет на 2013-2015 годы. 
Он обратил внимание министра финансов 
страны Антона Силуанова на критическую 
ситуацию, которая сложилась в Чувашии 
из-за недофинансирования из федераль-
ного бюджета субсидий на уплату про-
центных ставок по кредитам в сфере АПК. 

Депутат рассказал, что он уже обращался 
по этому поводу к руководству Министер-
ства сельского хозяйства. «Министр при-
знает, что такая проблема существует, но 
при этом говорит о том, что средств, выде-
ляемых Минфином, просто не хватает на 
то, чтобы выполнить эти обязательства», 
- напомнил депутат от Чувашии. И заме-
тил, что обсуждаемый в первом чтении 
законопроект о поправках в бюджет-2013 
«не предусматривает выделение этих 
средств».

«Как будет решаться проблема, ведь 
федеральные обязательства есть, они 
должны выполняться в полном объеме?» 
- прямо спросил Аксаков у Силуанова.

«Я думаю, при взаимодействии и Гос-
думы, и профильного министерства мы 
должны с вами найти ответы на такого 
рода вопросы, - ответил министр финансов 
и посоветовал: – Если не хватает средств 
на субсидирование процентной ставки, 
нужно определить этот приоритет и пере-

распределить ресурсы с других направле-
ний поддержки сельского хозяйства».

«В следующем году мы с вами предус-
мотрели специальный резерв на непред-
виденные обстоятельства в сельском хо-
зяйстве. Средства и программы, и резерва 
должны направляться на решение клю-
чевых приоритетов той или иной области, 
и таким образом будет решаться этот во-
прос», - заверил Силуанов.

По сообщениям ИА REGNUM.

Второе пришествие капремонта
Тема № 1 

Остановите музыку!
Вся страна сидит на газово-нефтяной трубе. Жилищно-коммунальная реформа подарила 

«нуждающимся» еще одну трубу, видимо, ее создание и было целью этого начинания. Говорят, 
выгода от ЖК-трубы превышает выгоду от нефтяной. А на ЖК-трубе удобно устроилась группа то-
варищей и продолжает ее модернизировать. В результате модернизации появилась группа еще 
одних товарищей – региональный оператор, пополнивший ряды тех, кого мы уже кормим: «Ком-
мунальные технологии», управляющие организации, с недавнего времени – РКЦ, сотрудничать с 
которым управляющим компаниям настоятельно рекомендовала (то есть обязала) администра-
ция города, чем в очередной раз вызвала претензии антимонопольной службы. 

Законы, регулирующие деятельность как ЖК-трубы, так и любой другой сферы, принимают 
единороссы. Вот их инициативы на ближайшее будущее: введение социальных норм на потре-
бление воды и электроэнергии; рост тарифов, ставший уже родным; налог на имущество; Мед-
ведев предлагает ввести предоплату услуг ЖКХ; эксперты обсуждают вопрос об обязательном 
страховании жилья. В этот список надо добавить еще и рост цен. Заработки трудоспособного на-
селения не успевают за такими инициативами, а индексация пенсий делается в пределах инфля-
ции, которая, как правило, занижается. По официальной статистике, в Чувашии 20% населения 
живет за чертой бедности, т. е. в нищете. Сможет ли нищее население осилить новые поборы? 
Законодатели-единороссы не знают, что бесконечного терпения на свете нет?

Всю эту музыку заказывает «Единая Россия», и «танец у трубы» исполняется именно под нее. 
Народ кричит: остановите музыку! Но пока она еще громкая, и власть кричащих не слышит. Все 
участники постановочного действа у трубы – как тот кот, которого за какое место не потяни, он 
все равно будет плохим танцором. А «композиторам» давно пора бы задуматься: не дай бог, дой-
дет до социального взрыва. Такого не пожелаешь даже «Единой России».

Региональный оператор 
– некоммерческая 

организация. Все, что 
касается платежей и 

взаимоотношений 
двух сторон, должно 

оформляться 
в договоре. Не 

подписывайте никаких 
договоров! Если 

вам принесли такой 
документ, обратитесь 
в Союз собственников 
и нанимателей жилья 

(адрес на 1 стр.)
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парламент 3
ЗАМетКи С СеССии

Речь о проекте закона ЧР 
«О республиканском бюдже-
те Чувашской Республики на 
2014 год и на плановый период 
2015 и 2016 годов», который 
был принят в первом чтении 
на первом этапе шестнадца-
той сессии Госсовета пятого 
созыва.

Но заседание началось с 
другого, можно сказать, со-
бытия.

Грамота с намеком
До открытия сессии состо-

ялась, как принято говорить, 
приятная процедура. Спи-
кер Юрий Попов сообщил о 
том, что бессменный депутат 
Игорь Моляков награжден 
Почетной грамотой Государ-
ственного Совета Чувашской 
Республики «За большой 
вклад в развитие законода-
тельства Чувашской Респу-
блики и парламентаризма».

Что-то не припомню, чтобы 
до этого какого-либо депута-
та от оппозиционной партии 
поощряли государствен-
ной наградой. Хотя случай-
то исключительный: Игорь 
Юрьевич – единственный в 
республике «слуга народа», 
представлявший и представ-
ляющий своих избирателей 
во всех созывах нового пар-
ламента. И все же... «Не под-
вох ли это?» - подумалось 
почему-то. Так это или не 
так – утверждать, конечно, 
невозможно. Но вот сессия 
началась, Моляков вышел 
к трибуне со своим очеред-
ным предложением, которое, 
конечно же, едроссам не по-
нравилось. И Попов тут же 
не преминул упрекнуть его - 
мол, что же вы, только что по-
лучили награду, а все продол-
жаете свое… В ходе сессии 
Молякову пришлось выслу-
шивать такие упреки не ме-
нее четырех-пяти раз. А вид-
ный единоросс Петр Краснов 
даже предложил справорос-
су перейти в партию «Единая 
Россия». Вот так поздравили 
человека с наградой. Очень 
искренне, ничего не скажешь!

Миллионы для своих
А предложил Игорь Мо-

ляков законопроект «О при-
остановлении действия п. 4 

ст. 13 закона ЧР «О государ-
ственной гражданской служ-
бе Чувашской Республики». 
Согласно этому пункту но-
вые чиновники, попадая в 
органы власти республики, 
безвозмездно получают мил-
лионы рублей на улучшение 
своих жилищных условий. В 
основном это родственники 
уже состоявшихся высоких 
начальников и их прибли-

женных. Так, в прошлом году, 
едва устроившись на работу 
помощником главы респу-
блики, 1291290 руб. получи-
ла Татьяна Исаева – «бедная» 
дочь министра природополь-
зования Исаева. Несколько 
больше (1610280 руб.) до-
сталось сыну руководителя 
главы администрации Ива-
нова Дмитрию Иванову, чи-
новнику Контрольно-счетной 
палаты. За 2012-2013 годы 
такие безвозмездные суб-
сидии выданы 37 молодым 
чиновникам. Причем сумма 
субсидий растет ежегодно. 
Так, в прошлом году на эти 
цели из бюджета было выде-
лено 20 миллионов, в этом – 
25, а в бюджете следующего 
года предусмотрено выде-
ление уже 30 миллионов ру-
блей. Вот и предложил лидер 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» заморозить выдачу 
этих средств хотя бы на год, 
поскольку принимаемый на 
следующий год бюджет пред-
полагает сокращение расхо-
дов по многим социальным 
отраслям.

Казалось бы, все резонно. 
Но едроссы даже не стали 
обсуждать предложенный 
законопроект, по традиции 
сославшись на неподготов-

ленность соответствующих 
документов, хотя справорос-
сы говорили об этом на засе-
даниях и профильного коми-
тета, и президиума Госсовета.

Что за «социальной 
направленностью»

Главным на сессии, конеч-
но же, было рассмотрение 
проекта закона «О респу-
бликанском бюджете Чуваш-
ской Республики на 2014 год 
и на плановый период 2015 
и 2016 годов». Докладывая 
депутатам о его параметрах 
(о них мы подробнее расска-

жем после окончательного 
утверждения), вице-премьер 
– министр финансов ЧР Миха-
ил Ноздряков несколько раз 
с ударением повторял, что 
бюджет отличается «социаль-
ной направленностью», под-
черкивал, что на обеспечение 
социальных нужд населения 
республики уходит более 70 
процентов бюджетных денег.

Истинный смысл сказан-
ного министром раскрыли 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Одновременно они 
показали исключительную 
заинтересованность в улуч-
шении социально-экономи-
ческого положения респу-
блики. Свидетельство тому 
– выступления всех справо-
россов (Игорь Моляков, Олег 
Николаев, Владимир Михай-
лов, Сергей Семенов), присут-
ствовавших на сессии.

Коротко их высказывания 
можно выразить примерно 
так.

То, что более 70 процентов 
бюджета уходит на социалку, 
не есть хорошо. Безусловно, 
власть в этом плане должна 
выполнить все свои обяза-
тельства перед населением, 
требующуюся на это сумму ни 
в коем случае нельзя умень-
шать. Только эти проценты 

указывают на то, что эконо-
мика республики перестала 
развиваться, а параметры 
планируемых бюджетов гово-
рят о том, что правительство 
даже не предполагает хоть 
какой-то ее рост. Нельзя же 
считать таковым запланиро-
ванный рост ВРП в 2014 году 
на 0,1 процента. Вместе с тем 
в представленном депутатам 
прогнозе социально-эконо-
мического развития респу-
блики на 2014 и на плановый 
период 2015-2016 гг. ожида-
ется дальнейшее сокращение 
численности занятых в эко-
номике Чувашии еще на 7,2 
тыс. человек. При том, что и 
так сотни тысяч людей сегод-
ня не могут найти работу в 
своей республике. Это одно-
значный признак того, что 
власть не надеется на улуч-
шение ситуации. Потому нет 
ничего удивительного, что 
сбор налогов на прибыль и с 
физических лиц не может по-
полнять казну на уровне пла-
нируемых показателей. 

Долг долгу рознь
В итоге, чтобы выполнить 

свои обязательства (вер-
нее, указания президента 
страны) перед населением, 
правительству все больше 
приходится брать кредиты. 
Соответственно, на 2014-
2016 годы запланировано 
значительное увеличение го-
сударственного долга. Если в 
2013 году он составляет 11,8 
млрд рублей, то в 2016-м до-
стигнет 19,2 миллиарда. Рост 
весьма значительный – с 46 
до 78 процентов к собствен-
ным доходам. Между тем на 
реализацию указов прези-
дента страны республике вы-
деляется немало средств. В 
этом году Чувашия получила 
на эти цели из федерального 
бюджета 989 млн рублей, а на 
2014 год предусмотрено вы-
деление 1068 миллионов.

Оправдывая жизнь в долг, 
власти республики часто ссы-
лаются на другие регионы, 
где сравнительный (в про-
центах к собственным дохо-
дам) рост заимствований еще 
выше. Только разница в том, 
что эти регионы значитель-
ную часть кредитов берут на 
развитие экономики, соответ-
ственно, впоследствии имеют 
возможность рассчитаться 
с долгами за счет роста соб-
ственных доходов. У Чувашии 
же на развитие экономики, 
как видим, средств остается 
в разы меньше требующих-

ся объемов. А надеяться на 
сторонние инвестиции в хи-
реющую экономику – просто 
маниловщина.

В связи с этим депутат  
В. Михайлов выразил на сес-
сии недоумение: почему же 
нынешние глава и прави-
тельство республики за не-
сколько лет так ничего и не 
предприняли для оживления 
экономики? При этом справо-
россы, как всегда, не просто 
критиковали, а сделали ряд 
предложений. В частности, о 
создании в Чувашии особой 
экономической промышлен-
но-производственной зоны. 
Это предложение выглядело 
настолько реально, что его 
поддержали некоторые еди-
нороссы, а министр финан-
сов назвал Михайлова «гото-
вым министром экономики». 
Только ведь от замысла до 
его осуществления – дистан-
ция огромного размера. Для 
ее преодоления требуются 
огромная воля и интеллек-
туальный труд. Увы, как по-
казала жизнь, у нынешней 
исполнительной власти ре-
спублики нет ни того, ни дру-
гого.

* * *
Второй этап 16-й сессии 

намечен на 26 ноября, в день 
сдачи этого номера газеты в 
печать. Отчет о его работе 
будет опубликован в очеред-
ном номере.

Николай МАКСИМОВ

Между тем
В Интернет-изданиях 

появилось сообщение, что к 
главе республики Михаилу Иг-

натьеву снова обратился экс-
президент Николай Федоров, 

приложив к письму очередной 
анализ планируемого бюджета 

Чувашии, сделанный все тем 
же экс-министром финан-

сов Николаем Смирновым. 
Мнение двух «экс» можно вы-
разить одним предложением: 
бюджет требуется основатель-

но переработать. Создается 
впечатление, что это просто 
какая-то навязчивая тяга к 
критиканству. Ясно же, при 

нынешних ресурсах бюджет 
никак не улучшить. Другое 

дело, требуется срочно пред-
принять меры, чтобы иметь 

возможность их увеличить. На 
что, как уже сказано, нынеш-

няя власть республики явно не 
способна. Тогда к чему вся эта 

эпистолярная шумиха?  

«Бюджет для поддержки 
штанов»

Так по-простецки выразился один из депутатов 
Госсовета ЧР, проголосовав, тем не менее,  
за документ вместе с другими едроссами.

Только цифры
Как сообщил Чувашстат, в январе-

сентябре в основной капитал 
республики вложено инвестиций 

на сумму 33133,7 млн 
рублей. В сопоставимых ценах по 

сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года это 
меньше на 24,1 процента.
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отКровеннЫЙ раЗговор

Петр Краснов – об экономике, 
4

- Петр Степанович, поче-
му вы решили дать интер-
вью газете оппозиционной 
партии? Ведь в прошлом 
вы работали в исполни-
тельной власти, в настоя-
щем являетесь членом пар-
тии власти.

- «Советская Чувашия» мне 
не предложила, «Хыпару» сам 
не дал бы интервью. Я назы-
ваю наиболее массовые из-
дания, хотя «Хыпар» к ним не 
отношу: его тираж сегодня 
на уровне хорошей многоти-
ражки или районной газеты. 
Это во-первых. А во-вторых, 
кто-то из великих говорил, 
что надо пользоваться вся-
ким источником информации 
для доведения своей пози-
ции до кого-либо. Поэтому я и 
остановился на вашей газете. 
Это нормальная ситуация. 

Проделки свиты
- Тогда перейдем к инте-

ресующим читателей во-
просам. Михаил Игнатьев 
в одном из последних рей-
тингов получил «четверку». 
Сколько поставили бы ему 
за работу вы?

- Я отношусь к таким оцен-
кам философски, даже с до-
лей скептицизма. Как бы ни 
было, это чья-то субъектив-
ная оценка. Если говорить о 
моей субъективной оценке, 
я тоже поставил бы «четыре» 
- случайное, наверное, совпа-
дение.

- А его команде? Тоже 
«четверку»?

- Нет, его команде я поста-
вил бы «три с минусом».

- Даже с минусом? За что 
так?

- Во-первых, никогда не 
надо забывать, что короля де-
лает свита. Я вижу, как рабо-
тает команда. Это не только 
Кабинет Министров, это, пре-
жде всего, администрация, 
а еще и сторонники главы. 
У меня меньше претензий к 
правительству: те, с кем я ра-
ботаю в силу профессиональ-
ной деятельности, - хорошие, 
подготовленные руководи-
тели, чего нельзя сказать, в 
частности, об администрации 
главы Чувашии. Взять хотя бы 
последний случай – скандал 
с жилищными субсидиями 
для госслужащих. Это откро-
венная подстава главы респу-
блики.

- Вы считаете, все было 
сделано сознательно?

- Может быть, и несозна-
тельно, но необдуманно. Я бы 
так никогда не поступил. Мно-
го лет я распределял в том 
числе и жилье, но подобными 
вещами не занимался, близко 
не подпустил бы своих сыно-
вей, дочерей, родственников. 
Видимо, это разные культуры 

управления. Сами посудите, 
ведь дети, которые получили 
субсидии, не самые бедные 
граждане, у них неплохая за-
работная плата по сравнению 
с учителями, врачами. Они 
могли приобрести жилье по 
ипотеке, взять кредит, снять 
на условиях коммерческого 
или социального найма без 
права приватизации. Да мож-
но было просто снять кварти-
ру в городе и оплачивать ее 
найм из бюджета – дешевле 
обойдется.

- Но придраться-то к ним 
сложно: все в рамках зако-
на.

- Да, здесь нет нарушения 
закона, но есть несоблюде-
ние моральных, этических 
принципов, которыми нельзя 
пренебрегать в наше тяже-
лое время. К тому же закон не 
догма, и порой его действие 
надо приостанавливать. Мож-
но было, по большому счету, 
взять и выложить миллион 
шестьсот или миллион три-
ста, то есть просто подарить 
– и никаких обязательств. Но 
это же несправедливо! Народ 
этого не поймет. Теоретиче-
ски такая позиция никогда 
не будет оправданной. По-
этому, повторюсь, я считаю 
случившееся подставой и та-
ких примеров могу привести 
десятки.

Динамика - отрицательная
- Как вы можете охарак-

теризовать экономическую 
ситуацию в республике? 

- Есть цифры, о которых 
никто не говорит, к сожале-
нию. Но это не значит, что 
никто ничего не считает. Я 
вот тоже всю жизнь считаю, 
для меня экономика – это 
все-таки базис. Один из важ-
ных экономических показа-
телей – валовый региональ-
ный продукт. Окончательных 
данных за 2012 год пока нет, 
поэтому можно сравнить 
2011-й с предыдущими года-
ми. Я сравнил 2011 год с 2008-
м, наиболее благополучным, 
когда кризиса еще не было, а 
в 2011-м кризис уже был пре-
одолен. ВРП на душу населе-
ния в среднем по республике 
за период с 2008-го по 2011 
год вырос со 123 тысяч до 151 
тысячи рублей, рост соста-
вил 23 процента, несмотря на 
кризис. Но что меня настора-
живает: если мы в 2008 году в 
расчете на одного человека 
опережали по ВРП Марий Эл, 
Мордовию, Кировскую, Пен-
зенскую и Ульяновскую об-
ласти, то в 2011-м опередили 
только Марий Эл и Пензен-
скую область, остальные нас 
обошли. Но это еще не все. 
За названный период, как я 
уже сказал, ВРП в Чувашии 
вырос на 23 процента, а в 

Марий Эл рост составил 49, в 
Пензенской области - 37 про-
центов. И эти два региона нас 
догоняют. Боюсь, по итогам 
2013 года по ВРП в расчете на 
одного жителя региона мы в 
ПФО окажемся на последнем 
месте. 

Я попытался рассчитать 
долю собственных доходов 
на душу населения. В 2012 
году по сравнению с 2008-м 
рост собственных доходов на 
душу населения в республике 
составил 31 процент. Вроде 
бы неплохой показатель. Но 
в Марий Эл он составил 44, 
в Мордовии - 34, в Пензен-
ской области - 49 процен-
тов. В Ульяновской вообще 
56! А у нас динамика роста 
одна из самых низких. Если 
в 2008 году по собственным 
доходам на одного челове-
ка мы опережали Марий Эл, 
Пензенскую и Ульяновскую 
области, то в 2012 году Улья-
новская область нас обошла. 
Цифры говорят о недостаточ-
ной динамике в экономике 
Чувашии. И по этому показа-
телю через пару лет мы мо-
жем оказаться на последнем 
месте среди 14 субъектов 
ПФО.

- За что же тогда Игнатье-
ву «четверка»?

- Я знаю Михаила Василье-
вича давно. Он старается, не 
все, конечно, удается, но и 
далеко не все от него зависит. 
О его команде я уже говорил. 
Она явно недорабатывает.

- Тут, наверное, уместно 
вспомнить бывшего ру-
ководителя Чувашии. На-
сколько тяжелым вы счита-
ете «наследие» Федорова? 

Насколько существенно его 
влияние на теперешнюю 
ситуацию?

- Влияние это, безуслов-
но, есть, и сказываться оно 
будет еще долго. Во-первых, 
многие его решения по всем 
сферам, принятые почти за 18 
лет правления, оставили до-
статочно большой след. Во-
вторых, это кадры, воспитан-
ные в тот же период. Хочешь 
не хочешь, а школа правления 
также оставила свой след, и 
влияние его будет ощущаться 
в течение длительного вре-
мени. Поэтому я считаю, что 
за то, что сегодня происходит 
в республике, определенная 
доля ответственности лежит 
на Федорове. Я имею в виду 
не только плохое. А Михаил 
Игнатьев был членом его ко-
манды, Федоров сам пред-
ложил его в качестве одного 
из кандидатов на пост главы 
Чувашии.

Один строим – два пишем
- Петр Степанович, те-

перь поговорим об одной 
из ваших любимых тем – 
строительстве жилья. Вы 
публично заявляли о при-
писках при Федорове. Это 
явление имеет место быть 
и сейчас, когда один и тот 
же дом украшает отчеты из 
года в год.

- Для сравнения я взял два 
относительно благополучных 
района и два наименее бла-
гополучных в экономическом 
плане. Получилось, что за все 
эти годы в двух не очень бла-
гополучных районах жилья 
на одного человека по срав-
нению с благополучными 
районами строили в 2-3 раза 

больше. Я доказал, что дело 
в приписках. Они были и при 
Федорове, и при Игнатьеве в 
последние годы. Мы обрати-
лись в Прокуратуру Чувашии, 
чтобы совместно работать в 
этом направлении. 

Сейчас объем вводимого 
жилья растет, а возводимого 
населением - уменьшается. 
Значит, удельный вес жилья 
от организаций-застрой-
щиков увеличивается. Если 
раньше удельный вес жи-
лья, построенного населе-
нием, доходил до 70-75 про-
центов, то сейчас по итогам 
9-10 месяцев он составляет 
60 процентов. А если доля 
строительства индивиду-
ального жилья продолжит 
снижаться, то можно будет 
говорить о том, что при-
писок нет или они сведены 
к минимуму. Я рад, что мы 
наконец-то приближаемся 
к реальным цифрам, значит, 
скоро будет наведен поря-
док.

- А с детскими садами бу-
дет порядок?

- Глава республики, пра-
вительство и депутаты рабо-
тают над этой проблемой. В 
бюджете на следующий год 
заложены средства на стро-
ительство 12 детских учреж-
дений. Кстати, в моем округе 
два детсада в Комсомольском 
районе и один – в Яльчикском 
сдали в этом году, скоро нач-
нутся работы в Канашском 
районе. 

- Нельзя не спросить про 
зарплату: обычному жите-
лю Чувашии ее на жизнь 
хватает? Или у нас низкие 
заработки?

Наша справка
Петр Степанович КРАСНОВ
Депутат Государственного Совета Чувашской Республики; председатель парла-
ментского Комитета по социальной политике и национальным вопросам; член 
Комитета по государственному строительству, местному самоуправлению, 
Регламенту и депутатской этике; член Президиума Госсовета ЧР.
Родился 10 июля 1956 г. в д. Малые Кошелеи Комсомольского района.
Образование: ЧГУ им. И.Н. Ульянова по специальности «Физика»; Санкт-
Петербургский государственный технический университет по специальности 
«Экономика и управление на предприятии»; аспирантура Института социоло-
гических исследований Академии наук СССР. Кандидат философских наук.
Работа: председатель Комиссии Верховного Совета ЧАССР по средствам мас-
совой информации, связям с общественными организациями и движениями 
граждан, изучению общественного мнения; заместитель министра культуры 
и межнациональных отношений ЧР; министр информации и печати ЧР; руково-
дитель администрации президента ЧР; заместитель председателя Кабинета 
Министров – руководитель администрации президента ЧР; председатель по-
литсовета Чувашской региональной организации «Партия «Единство»; замести-
тель председателя Кабинета Министров  – министр социальной политики ЧР; 
министр культуры, по делам национальностей, информационной политики и 
архивного дела ЧР, одновременно – руководитель администрации президента; 
заместитель руководителя Территориального органа Федеральной службы госу-
дарственной статистики по ЧР.
Лауреат премии Союза журналистов Чувашии.
Лауреат премии Союза журналистов России.
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- За каждого ответить не 
могу, но ситуация по средней 
заработной плате в целом 
меня радует. Все эти годы и 
даже в советское время мы 
опережали только Марий Эл 
и Мордовию. А в 2012 году 
впервые хорошо обошли 
Кировскую и Ульяновскую 
области. Это неплохие пока-
затели, тем более если взять 
строительный комплекс – в 
нем у нас одна из самых вы-
соких заработных плат среди 
регионов России, в торговле 
тоже одна из неплохих, под-
тягиваем образование, здра-
воохранение, культуру. Но в 
сельском хозяйстве заработ-
ная плата одна из самых низ-
ких, в январе-сентябре 2013 
года – самая низкая в ПФО. 
Сельское хозяйство нас та-
щит вниз.

Вопросы  
бывшему министру

- Петр, Степанович, надо 
ли было объединять два 
министерства – здравоох-
ранения и социальной за-
щиты – в одно? 

- Министерство соцзащи-
ты я возглавлял с 2002-го по 
2004 год. Да, это было само-
стоятельное ведомство. По-
том пошли по принципу фе-
дералов. Но государственная 
реформа органов управле-
ния не оправдала себя и бла-
гополучно провалилась. Ну, и 
у нас в 2004 году объединили 
соцзащиту и Минздрав. Не 
нужно было так делать. Во-
первых, это очень объемно, 
здравоохранение – это здра-
воохранение, а в соцзащите 
был еще и труд, и его потеря-

ли. Полагаю, что должно быть 
полноценное министерство 
труда и социального разви-
тия. Сейчас трудом занимают-
ся федеральная инспекция, 
Государственная служба за-
нятости – но только занято-
стью, в Минздраве – отделы 
по охране труда и трудовым 
отношениям. То есть у этой 
сферы объединяющего нача-
ла нет. Система социальной 
защиты тоже требует особого 
отношения. 

- Вы как бывший за-
меститель руководителя 
Территориального органа 
Федеральной службы гос-
статистики можете объяс-
нить, как уровень безрабо-
тицы в республике вдруг 
резко упал до 0,7 процента 
и стал почти в 10 раз мень-
ше?

- Нет, не в 10 раз. Очевид-
но, речь идет о двух разных 
механизмах расчета. Показа-
тель нашей безработицы – 0,7 
процента – относится к граж-
данам, зарегистрированным 
в службе занятости. Но есть 
еще международные оцен-
ки – по методике Междуна-
родной организации труда, и 
если пересчитать по ней наш 
показатель, он будет в 3-5 раз 
выше, поскольку при подсче-
те по этой методике берется 
экономически активное на-
селение от 15 до 72 лет, при 
этом учитываются и инвали-
ды, и пенсионеры, и студенты. 
Если они сегодня ищут рабо-
ту и готовы приступить к ней, 
например, в течение недели, 
то уже не считаются безра-
ботными. И показатель, рас-
считанный по этой методике, 
как правило, в разы выше, 

чем показатель, выводимый 
по российской методике.

- Когда вы возглавляли 
Минкультуры, вы закрыли 
журнал «Ялав».

- Во-первых, «Ялав» никто 
не закрывал. Этот журнал и 
еще «Тёван Атёл» выходили 
тиражами по 300-400 экзем-
пляров, то есть не были вос-
требованы. При этом у каж-
дого имелся штат редакции. 
Но мы не настолько богаты! 
Поэтому на базе двух журна-
лов создали один. Называет-
ся он «Тёван Атёл» (Родная 
Волга), объемы в печатных 
листах не потеряны. Пришли 
новые руководители, тираж 
стал выше.

Предвижу вопрос о книго-
издании. Когда я в 2004 году 
пришел в Минкультуры, у 
книжного издательства дол-
гов только перед ИПК «Чу-
вашия» было более 2 милли-
онов рублей, предприятие 
надо было банкротить. По-
сле смены руководства ситу-
ация изменилась, предпри-
ятие вытащили. Но чем я не 
доволен и что неоднократно 
предлагал министрам, при-
шедшим после меня, – это не 
акционировать бибколлек-
тор с сетью магазинов. Это 
было прекрасно работающее 
предприятие. После акцио-
нирования экономические 
показатели упали, оно стало 
работать почти убыточно, и 
его выставили на продажу. 
Делали это несколько раз, 
кое-как продали, но госу-
дарственная сеть книжных 
магазинов была развалена. 
А я предлагал присоединить 
бибколлектор к книжному 
издательству, он был бы хо-
рошим подспорьем в выпу-
ске и чувашской, и русской 
литературы, а у издательства 
появились бы оборотные 
средства. Вместо этого пред-
приятию поставили поднож-
ку.

Когда я стал министром 
культуры, детскую литературу 
мы стали издавать тиражом 
не менее полутора тысяч. Ну, 
а что касается журналов, то 
в 1994 году мы открыли дет-
ский журнал «Тетте», он выхо-
дит и сейчас.

О льготах и принятии 
законов

- Почему вы не поддер-
жали законопроект о детях 
войны, внесенный фракци-
ей «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ»?

- Нельзя сказать, что не 
поддержали. Мы поддержали 
и даже обратились в Государ-
ственную Думу, чтобы там по-
смотрели эти законопроек-
ты. Дело в том, что сегодня в 
Госдуме лежит свыше десяти 
законопроектов, подготов-

ленных разными партиями. 
Но надо найти один вариант 
и все-таки принять закон. Мы 
отклонили республиканский 
проект: расчеты показывают, 
что это очень большая на-
грузка на бюджет. Вот, напри-
мер, глава республики вышел 
с инициативой по званию 
«Ветеран труда Чувашской 
Республики»: стаж для его по-
лучения определен для муж-
чин в 45, для женщин – 40 лет. 
Давайте посчитаем. С 1 июля 
ЕДВ ветеранам составляет 
1082 рубля в месяц. За 2012-
2013 годы звание «Ветеран 
труда» благодаря стажу полу-
чили более 20 тысяч жителей 
республики. Получается свы-
ше 20 миллионов ежемесяч-
но и 300 миллионов в год. Это 
дополнительная нагрузка на 
бюджет, который составляет 
30 с небольшим миллиардов 
рублей. А эти граждане – как 
раз «дети войны». Кроме того, 
нельзя в одном регионе – бо-
гатом – принять этот закон, в 
другом – нет. Ведь все «дети 
войны» жили тогда в одина-
ковых условиях и терпели 
лишения. Должен быть феде-
ральный, общий закон, даю-
щий этим людям одинаковые 
льготы. 

- В соседних регионах, на-
пример, в Нижегородской 
и Ульяновской областях, в 
Татарстане для получения 
звания «Ветеран труда» 
другие условия: для муж-
чин – 40, для женщин – 35 
лет стажа. Пенсионеры Чу-
вашии спрашивают: чем 
мы хуже?

- Примерно 10 лет назад 
на Коллегии федерального 
Министерства труда и соци-
ального развития я выступил 
против льгот. Сколько специ-
алистов у нас занято на их 
расчетах! Я считал и считаю, 
что никаких льгот не должно 
быть. Должны быть пенсии 
хорошие, зарплаты хорошие. 
Меня поддержал тогда фе-
деральный министр. Может 
быть, так случайно совпало, 
но после этого федерально-
го министра освободили от 
должности, а меня перевели 
в Министерство культуры.

Каждому надо работать
- Есть ли у «Единой Рос-

сии» политическое буду-
щее или карьера правящей 
партии близится к завер-
шению?

- Мне трудно судить, я сей-
час не вхожу в руководящие 
органы этой организации, 
я рядовой член партии. По-
чему так сложилось? Я был 
одним из тех, кто открыто вы-
сказывался на конференциях, 
политсоветах, критиковал и 
занимался самокритикой. А 
сегодня нет ни критики, ни 
самокритики. Критика есть 

со стороны других политиче-
ских структур, а самокритики 
нет. Я не скажу, что партия 
«затухает», но вижу, что теря-
ет позиции – недорабатыва-
ем, и Москва, и регионы.

- Кого вы считаете наибо-
лее достойным кандидатом 
на должность главы Чува-
шии?

- Об этом рано говорить. 

- Я вам три-четыре фами-
лии назову – а вы выберите.

- Вы-то можете назвать, но 
до выборов еще далеко. Я, 
наверное, порекомендовал 
бы ни одному из кандидатов 
не стартовать заблаговре-
менно – можно задохнуться 
и не добежать до финиша 
или показать на нем не тот 
результат. Просто каждому 
надо работать. Интересный 
потенциал имеется у депута-
тов Государственной Думы, 
которые представляют нашу 
республику или не представ-
ляют ее. Сегодня, к сожале-
нию, нет в информационном 
поле Шурчанова, в государ-
ственных СМИ нет Аксакова, 
нет даже Тихонова, избран-
ного от «Единой России». Это 
неправильно. Но есть Арши-
нова. Очевидно, она хоро-
ший депутат и человек, но я 
ее не знаю. И никакого отно-
шения к Чувашии она не име-
ет, эта девушка представляет 
Пензенскую область. Просто 
наш мандат забрали и вручи-
ли ей. Надо отдать ей долж-
ное – она, видимо, чувствует 
моральную ответственность, 
приезжает в Чувашию, встре-
чается с населением, это хо-
рошо. Но плохо то, что мы не 
используем потенциал всех 
наших депутатов Госдумы. А 
это работа команды Михаила 
Игнатьева, прежде всего она 
должна делать так, чтобы по-
тенциал парламентариев 
был востребован. 

Беседовала 
Ольга Дятлова

Кстати 
Фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ уже внесла на об-
суждение законопроект о 

приостановлении выплат 
жилищных субсидий госу-
дарственным служащим. 

Он будет рассматривать-
ся 11 декабря на заседании 

Комитета Госсовета по 
государственному строи-

тельству, местному само-
управлению, Регламенту и 
депутатской этике. Жаль 
только, что вопрос этот 
к тому времени частично 
потеряет свою актуаль-

ность: бюджет республики 
уже утвержден.

жилье и главе республики
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Готовится 
очередное 

Послание главы

Двое уже осуждены

Так объединим?

НАКАНуНе           КоРРупция пРедложеНие

СоСловия

Началась работа над 
подготовкой очередного 
Послания главы республики 
Михаила Игнатьева.

На шестнадцатой сессии 
Госсовета вновь прозвучало 
предложение об объединении 
Чебоксар и Новочебоксарска, а 
также пос. Кугеси.

Из колхозников –  
в дворяне

Глава Чувашской 
Республики Михаил 
Игнатьев теперь 
может считать себя 
дворянином. 

Такое право предо-
ставляет награда, кото-
рую в дни своего пре-
бывания в республике 
ему вручила глава Рос-
сийского император-
ского дома Мария Вла-
димировна, именуемая 
Ее Императорским Вы-
сочеством Государыней 
Великой Княгиней. Как 
сообщает пресс-служба 
администрации главы 
республики, поводом 
для ее приезда в год 
400-летия династии Ро-
мановых послужили ар-
хеологические раскоп-
ки, которые проводятся 
в Чебоксарах на месте 
предполагаемого захо-
ронения Марии Шесто-

вой - бабушки Михаила 
Романова, первого царя 
из династии Романо-
вых. Правда, найденные 
останки пока не иденти-
фицированы, но высокая 
награда уже засияла на 
груди Михаила Игнатье-
ва. Пресс-служба опи-
сывает это событие так: 
«Великая Княгиня в знак 
признательности за тру-
ды во имя процветания 
Чувашии и России удо-
стоила Михаила Игнатье-
ва императорского орде-
на Святой Анны первой 
степени и 2 памятных 
императорских медалей 
«Юбилей народного под-
вига. 1613-2013» и «В па-
мять 400-летия Дома Ро-
мановых. 1613-2013». А 
орден Святой Анны пер-
вой степени и дает право 
на дворянство, которое 
уже по наследству пере-
дается потомкам новояв-
ленного дворянина.

Кстати, второму лицу 
республики – предсе-
дателю Госсовета Юрию 
Попову достался орден 
лишь третьей степени. 
Так что ему до дворян-
ства еще далеко.

Конечно, жители Чу-
вашии могут и не согла-
ситься с утверждением 
пожилой княгини о про-
цветании Чувашии под 
руководством Игнатье-
ва. Но Ее Императорское 
Высочество за несколь-
ко часов пребывания 
в республике, похоже, 
своим зорким взгля-
дом успела углядеть то, 
чего мы, простые смерт-

ные, не способны заме-
тить. По крайней мере, 
на фоне участившихся 
разговоров о скорой 
отставке у главы по-
явилась хоть какая-то 
надежда на будущее. 
Во-первых, дворянам 
теперь в нашей стране 
в любом случае живется 
лучше. Во-вторых, Вели-
кая Княгиня выразила 
надежду, что Импера-
торский Дом вернется в 
Россию. И тогда у дворя-
нина Игнатьева появит-
ся надежда все возвра-
тить сторицей.

Фото cap.ru

По данным Чувашстата,  
в республике в этом году вновь 
снизилась урожайность полей: 
зерновых – на 12,1, картофеля –  
на 13,1 процента.

Одновременно сообщается, что на 1 ноя-
бря скошено и обмолочено 225 тыс. гектаров 
зерновых и зернобобовых культур, что на 8,8 
процента больше по сравнению с соответ-
ствующим прошлогодним периодом. В то же 
время это лишь 86 процентов всей засеян-
ной нынче площади. 

При этом урожайность зерновых состави-
ла 17,4 центнера с гектара, что на 12,1 про-
цента ниже, чем в предыдущем году. Напом-
ним: тогда она тоже оказалась меньше, чем 
в 2011-м. В итоге на 1 ноября зерна намоло-
чено 425 тыс. тонн в первоначально опри-
ходованном весе, что меньше урожая соот-
ветствующего периода прошлого года на 3 
процента.

Такая же картина и со «вторым хлебом». 
Он выкопан на площади 36,2 га (91,4% всей 
площади), т. е. на 23 процента меньше про-
шлогодней. Урожайность составила 166,2 ц с 
га – снизилась по сравнению с прошлым го-
дом на 13,1 процента. Всего же картофеля со-
брано 603,2 тонны – на 33 процента меньше, 
чем в 2012 году. 

Как сообщает пресс-служба админи-
страции главы, «в этом документе будут 
обозначены векторы работы правитель-
ства, Государственного Совета, органов 
местного самоуправления, предпри-
ятий и организаций на краткосрочную и 
долгосрочную перспективу». А еще в со-
общении обещано, что «при подготовке 
Послания учитывается мнение жителей 
республики, представителей обществен-
ных организаций и других институтов 
гражданского общества», в частности, 
предложения по вопросам: что в пер-
вую очередь необходимо предпринять 
для повышения качества жизни населе-
ния; каким темам глава Чувашии должен 
уделить особое внимание? Похоже, про-
работав больше половины срока, уважа-
емый Михаил Васильевич пока так и не 
понял, что власти надо бы предпринять, 
чтобы ее действия дали хоть какой-то 
положительный результат. По крайней 
мере, важные моменты, которые обозна-
чались в предыдущих посланиях главы 
республики, в основном так и остались 
только на бумаге или не нашли заверше-
ния.

Аналитики гадают: неужели на этот раз 
мы услышим от руководителя республи-
ки объективную оценку состояния эко-
номики, социальной и других отраслей 
и узнаем о каких-то реальных планах по 
улучшению?

Такую мысль на этот раз высказал де-
путат от ЛДПР Андрей Кулагин. По его 
мнению, объединение позволит обе-
спечить более высокий уровень жизни 
для жителей укрупненного города и 
создать свободную зону для застрой-
ки новых площадей. Депутат считает, 
что в настоящее время в Чебоксарах 
стоимость жилья значительно завыше-
на именно из-за отсутствия свободных 
площадей, поэтому сложно решать за-
дачу обеспечения жильем своих граж-
дан. К тому же сегодня «все стремятся 
в город», потому что там лучше в плане 
и здравоохранения, и образования, и 
бытовых услуг.

Ранее вопрос укрупнения муници-
пальных образований поднимал и глава 
республики Михаил Игнатьев. В част-
ности, он предлагал объединить Шу-
мерлинский район и город Шумерлю. 
Что касается столицы и пригорода, он 
выражал уверенность, что Чебоксары 
и город-спутник фактически все равно 
будут объединены в связи с появлени-
ем между ними «Нового города», стро-
ительство которого, впрочем, сильно 
затянулось.

Между тем, напомним, пять лет на-
зад по инициативе экс-президента ре-
спублики Николая Федорова проходил 
референдум по объединению Чебоксар 
и Новочебоксарска. Тогда за объенине-
ние проголосовали 75 процентов че-
боксарцев, однако 60 процентов ново-
чебоксарцев высказались против.

Уголовное дело, 
возбужденное 
против гендиректора 
«Чувашавтодора» 
Геннадия Волкова, 
похоже, приближается к 
завершению.

К такому выводу некото-
рые юристы пришли после 
оглашения Ленинским район-
ным судом приговора по уго-
ловному делу в отношении 
заместителя гендиректора по 
строительству ООО «Воддор-
строй» Валерьяна Иванова. 
По версии следственного от-
дела УФСБ по Чувашии, он яв-
ляется одним из подельников 
Волкова. Суд посчитал Ива-
нова виновным в мошенни-
ческом хищении через фир-
му-однодневку федеральных 
бюджетных денег в размере 
32,08 млн рублей при рекон-
струкции двух участков феде-
ральной трассы М 7 «Волга» 
(подробнее об этом наша га-
зета писала в № 12 за август 
2013 года). Осужденный пол-
ностью признал свою вину и 
заключил со следствием до-
судебное соглашение о со-
трудничестве. По этой причи-
не он получил более мягкое 
наказание – 3 года условно 
со штрафом 500 тыс. рублей.  
Вместе с тем, как считают 
юристы, приговор в отноше-
нии него сильно осложнит 
жизнь Волкову. Фактически 
он как бы гарантирует выне-

сение ему обвинительного 
приговора, поскольку обви-
нительный приговор, выне-
сенный Иванову, фактически 
является доказанным эпизо-
дом в деле самого Волкова. А 
что, если суд признает вино-
вными и других его подель-
ников - заместителя дирек-
тора по производству ООО 
«Рэмисс» Спартака Губанова 
и директора Канашского фи-
лиала «Чувашавтодора» А. 
Иванова? Что весьма вероят-
но, ибо их дела суд будет рас-
сматривать тоже в особом по-
рядке. А вынесенные в таком 
порядке судебные решения 
уже не могут быть оспоре-
ны в вышестоящей судебной 
инстанции, стало быть, они 
автоматически доказывают 
вину самого Геннадия Волко-
ва.

Напомним: Волков воз-
главил «Чувашавтодор» при 
главе республики Михаиле 
Игнатьеве и, по мнению мно-
гих, считался человеком его 
команды.

P.S. Пока материал го-
товился к печати, стало 
известно, что осужден и 

второй подельник Волко-
ва – директор Канашского 

филиала «Чувашавтодор» А. 
Иванов на тех же условиях, 
что и В. Иванов. Ему дали 5 

лет условного срока и 800 
тыс. рублей штрафа.

Урожайность  
все снижается

АпК
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Неиссякаем родник талантов
НАРодНое твоРчеСтво

В Чувашии хотят построить 
очередной собор. Вернее, возро-

дить тот, куда была сослана бабушка 
первого русского царя. Об этом заявил 
глава республики Михаил Игнатьев. 
Между тем общественность вот уже 
много лет просит построить здание для 
театра юного зрителя. Ответа от вла-
стей пока никакого.

В администрации Красно-
армейского района состоялась 

аттестация. Руководители структурных 

подразделений и другие сотрудники в 
целом прошли ее успешно. 

Чебоксарец пожалел 115 
тысяч и лишился 1,2 млн рублей. 

Дело в том, что судебные приставы за-
вели на него дело за невыплату произ-
водственных сборов на 115 тыс. рублей. 
Предприниматель пытался откупиться 
взяткой, предложив проверяющему 
40 тыс. рублей, в результате попал на 
судебную скамью. И получил штраф. На 
миллион двести тысяч!

«Картошку сажаю, дрова 
вожу, междурядную обработ-

ку делаю, сено вожу – все делаю с 
помощью пони, – рассказал теле-
зрителям первого канала житель 
Чувашии Николай Николаев. – С 
удовольствием катают пони и со-
седских детей, Друзей у лошадок 
вообще много – едва завидев ново-
го человека, они со всех ног бегут 
знакомиться». К сожалению, журна-
листы не назвали район, где прожи-
вает удачливый крестьянин.

95 лет исполнилось А.П. Чер-
новой из дер. Нижарово Янтиков-

ского района. Анастасия Петровна 
– известный в районе человек. Она 
всю жизнь учила детей – работала 
учителем, завучем, директором шко-
лы. Неслучайно среди поздравивших 
с юбилеем много ее учеников – уче-
ных, деятелей искусства, знатных 
производственников.

деМоГРАфия

Музей расширяет круг друзей

Сообщая об этом, районная га-
зета «Порецкие вести» в первую 
очередь называет улицу А.Н. Кры-
лова, что неслучайно. В этом году 
отмечается 150-летие нашего про-
славленного земляка - академика-
кораблестроителя Алексея Нико-
лаевича Крылова. Поэтому (хотя, 
если честно, с опозданием) в пер-
вую очередь взялись за прокладку 
дороги именно на этой улице. Пол-
ностью работа завершится в 2015 
году. За три года ОАО «Чувашавто-
дор» должно освоить на этом объ-
екте 20,5 млн рублей.

Одновременно дороги в ще-
беночном исполнении сделаны 
нынче по улицам Арлашкина, 1-я 
Набережная, 4-я Набережная, Кол-
хозная, Севастьянова.

Наряду с этим произведен ре-
монт дорог по улицам Ленина, 
Ульянова, Крупской, Колхозная и 
Школьному переулку. Также отре-
монтированы ряд дворовых тер-
риторий и подъездных дорог.  

Мемориальный 
комплекс летчика-
космонавта СССР 
А.Г. Николаева в 
Шоршелах из года 
в год пополняется 
новыми экспонатами.

В этом музею активно 
помогает другой наш кос-
монавт – уроженец города 
Алатыря Николай Бударин. 
Вообще, организация но-
вых экспозиций и выставок 
здесь стала традицией. Не-
давно, к примеру, была от-
крыта выставка, посвящен-
ная известной программе 
«Буран». Неслучайно мемо-
риальный комплекс явля-
ется в Чувашии одним из 
привлекательных мест для 
многочисленных туристов 

не только России, но и зару-
бежья. Кстати, как сообща-
ет районная газета «Наше 
слово», в месяц в среднем 
его посещают около 5 тысяч 
человек.

- У нас часты гости не 
только из разных районов 
республики, но и из Марий 
Эл, Татарстана, Удмуртии, 
Башкортостана, Симбирска, 
Самары, Нижнего Новго-
рода, из других городов и 
областей, - рассказывает 
сотрудник музея Л. Григо-
рьева. – Немало делегаций 
бывает и из зарубежных 
стран.

Одновременно сотруд-
ники музея активно зани-
маются просветительской 
деятельностью. Так, для 
школьников здесь ор-

ганизованы два кружка 
(«Астроном и Я» и «Юный 
конструктор»). Их ведет ру-
ководитель научного отде-
ла М. Семенов. Для взрос-
лых проводятся различные 

вечера, организовываются 
наблюдения за небосводом 
в телескоп.

Фото с сайта мемори-
ального комплекса.

пАМять

Вернул 
украденное - 
свободен

Об этом стало известно из со-
общения Управления МВД по Чу-
вашии.

Среди амнистированных чет-
веро оказались нарушителями 
авторских прав, восемь человек 
были осуждены за мошенничество 
в сфере кредитования и предпри-
нимательской деятельности, трое 
– за незаконное предприниматель-
ство. Все они не возражали против 
освобождения их от уголовной от-
ветственности по названным осно-
ваниям, а также приняли меры по 
возврату имущества и возмещению 
убытков потерпевшим. Напомним, 
последнее является обязательным 
условием для того, чтобы попасть 
под действие амнистии.

Больше 
свадеб, 

больше детей
Шемуршинский район 
скоро может  
распрощаться  
со статусом 
малонаселенного района 
республики.

Как сообщает районная га-
зета «Шемуршинские вести», 
здесь в этом году по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года свадеб сыграли 
больше, а разводов стало мень-
ше. Ну и, понятное дело, роди-
лось больше детей.

В цифрах это выглядит так: в 
январе-сентябре родилось 164 
ребенка (120,5%) – на 28 детей 
больше, чем за те же месяцы 
прошлого года. За это же вре-
мя заключено 86 браков (было 
73). Правда, 27 семейных пар 
развелись, но это значительно 
меньше прошлогоднего пока-
зателя соответствующего пери-
ода (было 33).

Символично, что в этом году 
в районе появились на свет ше-
стеро двойняшек. В прошлом 
году такое случилось лишь од-
нажды. Здоровье малышей от-
менное.

Фольклорный 
ансамбль «Эткер» 
в очередной 
раз подтвердил 
звание народного 
самодеятельного 
коллектива.

Ансамбль действует 
при Шименеевском Доме 
фольклора Козловского 
района. Им вот уже долгие 
годы руководит заслужен-
ный работник культуры 

Чувашской Республики 
Людмила Георгиевна Ефи-
мова.

Как пишет козловская 
районная газета «Знамя», 
ансамбль «Эткер» не одно 
десятилетие радует зри-
телей своим мастерством. 
Известен он далеко за 
пределами района. За это 
время в коллективе сме-
нилось не одно поколе-
ние. Уходят одни, прихо-
дят другие участники, но 

дух исполнения остается 
неизменным: задорные 
танцы, народные мело-
дии, чувашские костюмы. 
И, конечно, в этом заслуга 
прежде всего неутомимой 
Людмилы Ефимовой. Ведь 
это она находит таланты в 
разных деревнях Карамы-
шевского сельского по-
селения, объединяет их в 
один коллектив.

Фото  
из газеты «Знамя».

Под объявленную 
экономическую амнистию 
из Чувашии попали всего 
15 бизнесменов.

В селе Порецкое –  
центре одноименного 
района крепко взялись  
за ремонт и строительство  
уличных дорог.

Порецкое 
благоустраивается
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СПАСИТЕ ЖИЗНь!

Чувашия продолжает сдавать позиции

Димочка Григорьев, 22 марта 2013 г.р., г. Чебоксары.
У малыша редкое генетическое заболевание -  

остеопетроз (мраморная болезнь). 
При этом заболевании улотняется  костная ткань, костный мозг 

перестает функционировать, детки теряют зрение, слух и умира-
ют в страшных муках в раннем возрасте... Опыта лечения этого 

заболевания в Росии нет.
Единственный шанс спасти -  

срочная пересадка костного мозга.
Димочку ждут в израильской клинике Хадасса.

Цена спасения - 237 тысяч долларов.

Умоляем, помогите спасти ребенка!

Карта СБ:
6390 0275 9004 2375 03

Группа помощи Диме вКонтакте  
http://vk.com/spasti_dimu

телефон мамы 8937 381 8329 –  
Алина Григорьева

qiwi 937 381 8329
Яндекс-деньги

41001770568465

Отправить СМС на номер 3116 с текстом
beeпробел9063871469пробелсумма перевода

Просто пополнить счет Билайн:
967 792 2762      906 387 1469

Как помочь:

Скоро Новый год! Волшебный праздник, когда каждый 
ребенок мечтает найти под елкой ПОДАРОК! Но мечты, к со-
жалению, сбываются не у всех: есть в нашей стране дети, для 
которых Новый год проходит без подарков и прочих атри-
бутов праздника. Это дети, про которых в документах пишут 
так: находящиеся в сложной жизненной ситуации. Чтобы 
порадовать этих детишек в Новый год, Чувашская республи-
канская общественная организация «СЧАСТЛИВЫЙ ДОМ» 
проводит благотворительную акцию «Новогодняя Радость». 

Благотворительная  акция «Новогодняя радость» про-
ходит  в ноябре-декабре 2013 года. Возможны различные 
варианты участия: 

* благотворительные пожертвования для закупки ново-
годних подарков и проведения детских мероприятий для 
детей, находящихся в трудной жизненной ситуации; ново-
годние подарки; 

* оплата билетов на новогодние и рождественские утрен-
ники;

* проведение утренников; 
* размещение информации об акции «Новогодняя  Ра-

дость» в СМИ, Интернет-порталах.
Реквизиты ЧРОО «Центр поддержки  семьи  «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ  ДОМ» для перечислений:
 
Получатель:   ЧРОО «Центр поддержки семьи «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ ДОМ» 
Счёт  получателя:  407038108208900

10002                                                                                                  
Банк получателя:   Филиал № 19 АКБ  

МОСОБЛБАНК ОАО                                                                                                 
БИК: 049706779                ИНН:  77500

05588                                                              
Корсчёт № 30101810900000000779 в 

ГРКЦ НБ ЧУВАШСКОЙ РЕСП. БАНКА РОС-
СИИ                                                                                                              

Назначение платежа: благотвори-
тельное пожертвование (НДС не обла-
гается)

Адрес: ул. Лен. Комсомола, 58А (ТД 
«Камажа», 3 этаж). Тел. 48-18-25.

ЭКоНоМиКА

Поделись новогодней  радостью!

Скажем равнодушию НЕТ! детской радости – ДА!

АКции

КоллиЗии

По итогам января-сентября 2013 
года Чувашия оказалась в числе 60 
регионов, где социально-экономиче-
ское положение хуже, чем в среднем 
по России. 

Об этом свидетельствуют данные 
Минрегиона РФ. 

Как сообщает ИА REGNUM, Чувашия 
вошла в число аутсайдеров в стране по 
развитию реального сектора экономики, 
промышленного производства и сель-
ского хозяйства. 

В докладе министерства отмечается, 
что в январе-сентябре текущего года 
в экономике регионов РФ «преиму-
щественно наблюдались негативные 
тенденции по среднероссийским зна-
чениям анализируемых показателей». 
В частности, в 60 регионах социально-
экономическое положение было хуже, 
чем в среднем по стране. Только в 16 
субъектах показатели оказались выше 

общероссийских. Примечательно, что 
максимальные значения по стране за-
регистрированы в Сахалинской области 
(сводный индекс социально-экономиче-
ского положения - 127,8%), минималь-
ные - на Алтае (82,5%).

Поволжье вошло в число округов с 
отрицательным сводным индексом: в 
целом он составил 96,8 процента. Между 
тем в двадцатку российских аутсайдеров 
из регионов ПФО вошла только Киров-
ская область (85,5%, девятое место). В 
то же время Татарстан (107%, 10-е ме-
сто) и Нижегородская область (100,3%, 
19-е место) оказались в числе лидеров.

Согласно опубликованным данным, 
в реальном секторе экономики в 48 
регионах положение было хуже, чем в 
среднем по стране. Худшее положение 
- в Чувашии (сводный индекс 85,4%), 
наибольшие темпы показала Чукотка 
(118,8%). Из регионов ПФО на шестом 
месте в двадцатке антилидеров оказа-

лась Кировская область (89%), на 14-м 
- Оренбургская область (92,6%), на 18-м 
месте - Марий Эл (93,2%). В лидеры вы-
бился Пермский край, который с индек-
сом 105,5% занял 11 место.

Объемы промышленного произ-
водства в январе-сентябре 2013 года 
в России остались на уровне прошлого 
года (индекс - 100,1%), при этом темпы 
снижены в 31 субъекте, а увеличение 
производства произошло в 49 регионах. 
Лидерами снижения стали Москва (ин-
декс 87,9%), Карелия (88,6%) и Чувашия 
(90,4%). Лидер роста - Северная Осетия-
Алания (индекс 130,7%).

Инвестиционная привлекательность в 
Чувашии, как и в 60 регионах, была ниже 
среднероссийского уровня. 

Что касается бюджетной системы, 
то наша республика по этому сводному 
показателю числится в списке 64 реги-
онов, где положение хуже среднерос-
сийского.

Жильцы дома № 1 по ул. Розы 
Люксембург (Альгешево) пытаются 
разобраться в сложившейся ситуа-
ции. А ситуация такова, что они не 
понимают, как можно хозяйничать 
на территории чужой собственно-
сти без согласия ее хозяев, точнее, 
используя их поддельное согласие.

19 декабря 2011 года незнакомая 
гражданка, не предъявившая никаких 
документов, а просто назвавшая свою 
фамилию - Лебедева, собирала под-
писи жильцов в упомянутом доме. Ей 
нужно было их согласие на установку 
в нем оборудования ЗАО «ЭР-Телеком 
Холдинг» для проведения кабельного 
телевидения и интернета и оказания со-
ответствующих услуг. Со слов жильцов, 
в обмен на подписи женщина обещала 
бесплатное проведение интернета и не-
высокую плату за него. Кто ничего не по-
нял, тот подписал. После этого жильцам 
показали документы, подтверждающие 
проведение общего собрания, на кото-
ром они дали согласие. Но даже сама 
«председатель», говорят жильцы, не 
знает, что была председателем на со-
брании и что-то подписывала, о чем она 
и рассказала сотруднику МВД. 

Меж тем аппаратуру разместили, 
просверлили в подъезде пол и потолки, 
чтобы проложить кабели. А провода с 
крыши дома № 1 идут в частный сектор. 
Видимо, дом используется как базовый. 

После появления аппаратуры суммы на-
числений за электроэнергию выросли 
больше чем наполовину, но жильцы не 
могут добиться, чтобы им разрешили 
снимать показания общедомового счет-
чика. 

Пришлось обращаться в различные 
инстанции. Майор полиции Соловьев 
выяснил, что ЗАО «ЭР-Телеком Холдинг» 
устанавливает оборудование для ока-
зания услуг кабельного телевидения и 
интернета. Прокуратура Калининского 
района установила, что решение о раз-
мещении оборудования принято на 
общем собрании. Директор управля-
ющей компании ЗАО «Южный» Шив-
кин сообщил жильцам, что договор на 
установку оборудования в доме 1 по 
ул. Розы Люксембург ЭР-Телеком не за-
ключал, протокол общего собрания не 
предоставлял. В другом документе Шив-
кин пишет, что о работах в «Южный» не 
сообщили, и просит жильцов провести 
собрание и известить УК о принятых 
мерах. Прокуратура ЧР после обраще-
ния жильцов во временную приемную 
генпрокурора подтвердила, что дого-
воры на размещение оборудования с 
ЭР-Телеком не заключались, общее иму-
щество в пользование этой организации 
не передавалось, а согласно сведениям 
ЭР-Телеком, в ходе опроса жильцы не 
проявили заинтересованности в услуге, 
поэтому оборудование не размещалось. 

Сотрудники прокуратуры Калининского 
района слазили-таки на крышу, прошли 
по подъездам и своими глазами увиде-
ли «неразмещенное» оборудование.

Председателю ЗАО «ЭР-Телеком Хол-
динг» Чегодаевой жильцы сказали, что 
ничего невозможного они не требуют. 
Им надо, чтобы на каждом узле под-
ключения были установлены счетчики, 
а фирма платила за потребленную элек-
троэнергию и за аренду. В противном 
случае – вон отсюда.

Да, без такого блага цивилизации, 
как интернет, мы жить уже не можем. Но 
проводить этот вид связи надо бы тоже 
цивилизованными, законными мето-
дами. Используешь чужие территории 
– плати. С жильцов дерут три шкуры, 
тем не менее они добросовестно платят 
за услуги. С какого перепуга они должны 
за так отдавать свои квадратные метры 
для того, чтобы на них делали деньги 
далеко не бедные коммерческие струк-
туры?

Администрация Чебоксар рекомен-
дует жильцам идти в суд. Но пока они 
обратились к депутату Госдумы Анато-
лию Аксакову. В региональном отделе-
нии СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ следят за 
ходом событий. Сейчас мы рассказали 
обо всем очень коротко, но когда про-
блема разрешится и будут поставлены 
все точки над «i», газета опубликует эту 
историю полностью.

Не хочешь платить – слезай с крыши
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